

## Actualités de la coopération hospitalière internationale

### Mai - juillet 2023

Dans le cadre de ses actions de coopération internationale, le CH LE VINATIER a développé ces dernières années différents partenariats en Afrique et en Asie, sur des projets de santé mentale, en partenariat étroit avec la DGOS mais également avec la Fédération Handicap International, la Ville de Lyon, la Métropole de Lyon, les HCL, etc..

Ci-dessous quelques retours d'expérience en lien avec la Tunisie et Madagascar.

#### 1. Mission de coopération en Tunisie du CH LE VINATIER, du 22 au 29 mai 2023

Dans le cadre de sa convention de coopération, le Centre Hospitalier LE VINATIER a co-organisé avec le CHU RAZI (Tunis) un colloque franco-tunisien sur la thématique de la réhabilitation psychosociale les 18 et 19 mai 2023 à Tunis.

Ce premier colloque a mis en évidence les points de convergence de nos deux hôpitaux, aussi bien en termes de centres d'intérêt que de pratiques. Il s'inscrit dans la continuité d'un partenariat datant de plusieurs années, construit autour de la nécessité de prendre en compte d'un point de vue thérapeutique les troubles cognitifs associés aux pathologies mentales, qui sont à la fois très fréquents et très délétères quant au processus de rétablissement et à l'inclusion sociale des personnes concernées.

Dans la lignée du Diplôme d'Université créé par le Pr. Nicolas FRANCK en 2009 à l'Université Lyon 1 et en partenariat avec ce dernier, la Pr. Asma BOUDEN a développé au CHU RAZI un Certificat Universitaire portant sur la remédiation cognitive. Ces deux diplômes ont eu des conséquences positives en termes de santé publique, la remédiation cognitive étant l'un des principaux outils de soin de la réhabilitation psychosociale dont l'enjeu est d'améliorer le pouvoir de décision et d'action des bénéficiaires.

Le colloque a été l'objet de riches débats, qui ont porté, entre autres, sur la nécessité d'élargir le champ de la psychiatrie en y incluant de nouvelles professions, telles que la pair-aidance. Cette dernière conceptualise et formalise l'entraide entre personnes concernées par les mêmes difficultés. Elle est favorable au rétablissement et permet de diminuer le recours à l'hospitalisation et aux mesures de contrainte. Elle gagnerait à être généralisée. Les Conseils Locaux de Santé Mentale (CLSM) ont aussi été présentés comme un outil de déstigmatisation en santé mentale.



## 2. Accueil d'une délégation tunisienne au CH LE VINATIER, du 17 au 24 juillet 2023

Dans le cadre de sa convention de partenariat, et grâce à l'appui financier du SCAC de l'Ambassade de France à Tunis, le Centre Hospitalier LE VINATIER a accueilli durant 1 semaine des professionnelles tunisiennes travaillant au sein de l'ONG Humanité & inclusion/Handicap International (HI), en tant que Cheffes de projet Autisme à Tunis. Elles mènent sur le terrain des activités pour une meilleure prise en charge et inclusion des enfants ayant des troubles du spectre de l'autisme (TSA). Avec l'inclusion scolaire, la promotion de la détection précoce, des approches professionnelles adaptées, et une expérience pilote de prise en charge psychopédagogique, HI vise à améliorer l'intervention auprès de ces enfants par les professionnels impliqués. Ces professionnelles travaillent actuellement sur la seconde phase d'un projet de sensibilisation de la population tunisienne aux TSA, avec la conception de nombreux outils dont un clip vidéo diffusé 3 fois par jour sur la chaîne nationale, à des heures de grande audience.

Les objectifs de leur mission en France étaient de prendre connaissance des dispositifs novateurs d'accompagnement des enfants, adolescents et adultes avec TSA et de leur famille (psychoéducation).

lien LinkedIn : <https://www.linkedin.com/feed/update/urn:li:activity:7088042740264910848>

Lien Twitter : <https://twitter.com/ChVinatier/status/1682367320692252679>



Photo de la délégation en discussion avec le Professeur Nicolas GEORGIEFF, Chef du Pôle de Psychiatrie de l'Enfant et de l'Adolescent



Photo de la délégation en discussion avec une orthophoniste de l'équipe DENVER

## 3. Mission à Madagascar du CH LE VINATIER, du 22 juillet au 2 août 2023 :

EN PARTENARIAT AVEC



ET

MÉTROPOLE

GRAND

LYON

Une délégation du Centre Hospitalier LE VINATIER a travaillé avec l'équipe d'Humanité & inclusion/Handicap International (HI) à Madagascar, dans la cadre du projet HIFALI.

**Hetsika lombonana ho an'ny FAhasalaman-tsaina sy Lamina eny Ifotony**  
(Action concertée pour la Santé Mentale et organisation à la base)

Ce projet, promouvant la santé mentale communautaire, est financé par l'AFD et en est à sa phase 2 (2022-2025), dans les régions de Boeny et Analamanga. Son objectif est de renforcer les dispositifs de prévention et de réponse à base communautaire pour faire de la santé mentale une responsabilité collective, permettant une amélioration de la qualité de vie et du bien-être des personnes concernées. Le projet a aussi l'ambition de mettre en place des activités favorables à la santé mentale dans des zones sans psychiatres.

Le Centre Hospitalier LE VINATIER a été sollicité par l'équipe d'HUMANITÉ & INCLUSION/HANDICAP INTERNATIONAL (HI), dans le cadre de la convention de partenariat liant les 2 structures et au titre de son expertise dans le domaine de la déstigmatisation des troubles psychiques et de la réhabilitation psychosociale.

Cette première mission de type exploratoire a mis en lumière les constats suivants :

- Professionnels de santé mentale très peu nombreux : une vingtaine de psychiatres pour toute l'île, des psychologues travaillant quasi-tous en privé, très peu d'infirmiers en santé mentale;
- Troubles de santé mentale non considérés comme des maladies et hypothèses étiologiques avant tout magico-religieuses, invoquées par la population;
- Manque d'accès aux médicaments;
- Large consommation de toxiques (alcool, héroïne et cannabis en particulier) aggravant les troubles de santé mentale. Une déscolarisation importante des adolescents (à partir de 10-12 ans) conforte très tôt certains consommateurs à l'usage de ces produits.
- Stigmatisation très présente des personnes concernées et soins de réhabilitation psychosociale non disponibles

A ce jour, l'ONG HI est la seule œuvrant dans le domaine de la santé mentale à Madagascar.

Les acteurs malgaches qui interviennent dans le domaine de la santé mentale sont très motivés et volontaires. Les outils de la réhabilitation psychosociale intéressent particulièrement les équipes de psychiatrie, dont certaines ont recours à l'art thérapie pour renforcer le pouvoir d'agir.

En novembre, une seconde mission permettra d'aller plus loin à travers le partage de connaissance et de savoir-faire. Il sera entre autres question de favoriser le déploiement de la réhabilitation psychosociale en s'appuyant sur un colloque d'une journée destiné à expliciter les outils d'évaluation aux professionnels de santé.

Une formation spécifique d'une journée sera également organisée pour les bénévoles des associations locales et réseaux d'entraide, sur la même thématique.

Enfin seront travaillées les bases d'un futur programme de formation d'« ambassadeurs de la santé mentale », à destination de toute personne intéressée, comprenant des apports théoriques et pratiques sur la santé mentale, ses troubles et les prises en charge dont ils relèvent. Le contenu du programme (70 à 80 heures) sera co-construit par la délégation du Centre Hospitalier LE VINATIER, HI et la Société Malgache de Psychiatrie (SOMAP) et sa mise en œuvre confiée aux acteurs malgaches.

La conférence de presse donnée dans les locaux d'HI à Tananarive le 28 juillet 2023 a montré l'intérêt suscité par la mission, ce qui augure de sa réussite, tant en ce qui concerne la transmission de savoir-faire aux professionnels de santé mentale (outils d'évaluation et de soins de réhabilitation psychosociale) qu'à la population générale (à travers la formation d'« ambassadeurs de la santé mentale » et de leur future contribution à changer progressivement les représentations).

**Nous remercions la DGOS et la Métropole de Lyon pour le financement de ces 2 missions à Madagascar en 2023 et HI pour ce partenariat fructueux.**

Lien vers site du CRR : [https://centre-ressource-rehabilitation.org/retour-projet-hifali-madagascar?debut\\_articles\\_rubrique=%401646](https://centre-ressource-rehabilitation.org/retour-projet-hifali-madagascar?debut_articles_rubrique=%401646)

Lien Facebook:

[https://www.facebook.com/permalink.php?story\\_fbid=304469985492438&id=100077883153715](https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=304469985492438&id=100077883153715)

Lien LinkedIn : [https://www.linkedin.com/posts/centre-hospitalier-le-](https://www.linkedin.com/posts/centre-hospitalier-le-vinatier_coopaezrationinternationale-santaezmentale-activity-7100726225781800962-9pnF?utm_source=share&utm_medium=member_desktop)

[vinatier\\_coopaezrationinternationale-santaezmentale-activity-7100726225781800962-9pnF?utm\\_source=share&utm\\_medium=member\\_desktop](https://www.linkedin.com/posts/centre-hospitalier-le-vinatier_coopaezrationinternationale-santaezmentale-activity-7100726225781800962-9pnF?utm_source=share&utm_medium=member_desktop)



*Photo de la délégation avec des professionnels et des bénévoles en Art-thérapie du service de psychiatrie du CHU de Mahajunga*



*Photo d'une partie de la délégation en visite dans un Toby (centre religieux de prise en charge des patients)*



*Rencontre de la délégation avec les associations de personnes handicapées dans la Région de Boeny*